

Gewißheit erfuhren, daß sie für ihr ganzes Leben als Sklaven ihr tägliches Brod sich erarbeiten müßten, ohne Hoffnung, je ihre Heimat und ihre Angehörigen wieder zu sehen. Ja, es ist wahr, nur der Eingeborne kann sich für die Dauer heimisch und zufrieden fühlen in einer solchen entlegenen und vollkommen isolirten Dase in der Wüste. Nicht allein die Kriegsgefangenen fühlten den Druck ihrer trostlosen Zukunft in dieser Fremde, auch ein alter Hindu, welcher schon öfter als Lieferant des Vizekönigs die Residenz besucht hatte, und seit einigen Tagen in Su-tschou war, ließ sich von diesem Gefühle leiten, als er uns seine Aufwartung machte, um uns als seine Landsleute zu begrüßen.

Die Umgebung der Stadt bietet dem Jäger durchaus keine lohnenden Excursionen, er fahndet vergebens nach Beute. Wir nahmen daher nur unsere Gewehre zur Hand, um hin und wieder vom Garten aus einige Raben zu schießen, die vom frühen Morgen bis spät in die Nacht mit ihrem unaussethlichen Gefrächze unser Gehör beleidigten. Es war, als hätten sich alle Raben der Mongolei in Su-tschou zu einem Stelldichein versammelt. Das Geräusch, welches ein nach Tausenden zählender, fliegender Schwarm in der Luft hervorbrachte, glich einem heranbrausenden Sturme.

Nach Sonnenuntergang, besonders dann, wenn die Vögel von ihren Raubzügen auf den Reisfeldern in die Stadt zurückkehrten, fanden zwischen ihnen oft Kämpfe wegen der Wahl der Ruheplätzchen statt. — Endlich waren alle Nistchen der noch nicht belaubten Bäume dicht besetzt und auf den Zinnen der Stadtmauer hockten die schwarzen Bestien in Reih' und Glied mit gegen die Häuser gewendeten Köpfen, gleichsam als angestellte Wächter, so enge nebeneinander, daß es schien, als sei der Wall mit einem symmetrisch gearbeiteten, gezackten Eisenringe gekrönt.

Das in seiner Art wirklich reizende landschaftliche Bild des schneebedeckten Nan-san bewog Graf Széchenyi, den in Paris gekauften photographischen Apparat zu verwerthen. Er bestand aus einer zusammenlegbaren Camera obscura aus dickem schwarzen Tuchstoff und circa 100 präparirten Trockenplatten.

Es war ein wunderschöner Nachmittag, als wir uns vor das südliche Stadtthor begaben, dort ein günstiges Plätzchen auswählten, den Apparat